

Lectures :

Je répandrai sur la maison de David et sur les habitants de Jérusalem un Esprit de grâce et de supplication, et ils tourneront les regards vers moi, celui qu'ils ont percé. Ils pleureront sur lui comme on pleure sur un (fils) unique, ils pleureront amèrement sur lui comme on pleure sur un premier-né
Zacharie 12.10

En ce jour-là, une source sera ouverte pour la maison de David et les habitants de Jérusalem, pour le péché et pour l'impureté.
Zacharie 13.1

Beaucoup de pays du monde ont une littérature, fort ancienne pour certains (textes de l'antiquité grecque par exemple). De cette littérature, quelques textes en sont des sommets.
En France, on peut considérer que notre littérature remonte au haut Moyen-Age avec les chansons de geste. Il y a eu dans notre littérature depuis lors des sommets à toutes les époques. Par exemple, au bas Moyen-Age, fin XIVème début XVème siècles, avec Charles d'Orléans et François Villon, le premier apparenté à la famille royale et le second un bandit.

Charles d'Orléans nous a laissé une belle poésie musicale :

Le temps a laissé son manteau
De vent, de froidure et de pluie,
Et s'est vêtu de broderie,
De soleil luisant clair et beau

François Villon nous a laissé une poésie personnelle et émue :

Hé Dieu ! Si j'eusse étudié
Au temps de ma jeunesse folle,
Et à bonnes mœurs dédié,
J'aurais maison et couche molle

Mais quoi ! Je fuyais l'école
Comme fait le mauvais enfant.
En écrivant cette parole,
A peu que le coeur ne me fend

Israël a aussi une littérature antique. Elle est surtout religieuse (pas seulement celle de notre Bible). Bible = les livres : la torah à laquelle l'Église a ajouté le Nouveau Testament. 66 livres reconnus comme vrais (canon des Ecritures) - dont la rédaction par des auteurs divers s'étale sur des siècles - par rapport à d'autres « faux ».
A la fois antique et actuelle, la Bible est le livre le plus lu au monde. Différente de toute autre littérature, elle s'impose par son évidence : où trouver l'équivalent de la création dans la Genèse ou l'équivalent du prologue de l'évangile selon Jean ? Elle est Parole de Dieu donnée à Israël et à l'humanité.

Zacharie a vécu au VIème siècle avant Jésus-Christ.

Dans son livre découpé en 14 chapitres, nous est proposé un des sommets de la littérature biblique en 12. 10 et 13.1.

Chapitre 12 verset 10 :

La repentance, les lamentations, les pleurs sont un effet de l'Esprit de Dieu.

La repentance est un don souverain de Dieu : « Je verserai un Esprit de grâce et de supplication (prière intense et efficace, demande authentique de miséricorde). Ainsi Dieu met-il sur la maison de David et sur l'habitant de Jérusalem le désir de le supplier.

L'Esprit révèle le salut (ouvre la porte au salut) offert par la grâce et suscite le besoin de la demander.

Le problème que présente ce verset :

« Et ils regarderont vers MOI qu'ils ont percé » dit Dieu.

MOI est la première personne du singulier.

Le problème posé par les lecteurs de la Torah : Comment peut-on percer Dieu ? Affirmation incroyable ! Le peuple met Dieu à mort ! C'est inconcevable !

De nombreuses tentatives ont été faites pour atténuer le texte - les traducteurs de la Septante, traduction grecque du IIème siècle avant Jésus-Christ pour les Juifs qui ne lisaient plus l'hébreu, ont cherché à donner un autre sens au verbe « percer » en le remplaçant par « insulter » - des copistes ayant eu des doutes sur une possible mort de Dieu ont remplacé MOI par LUI comme on lit LUI, troisième personne du singulier dans la suite du texte.

MOI est cependant confirmé par les versions anciennes.

Il faut comprendre : Dieu est transpercé en la personne de son représentant qui est UN avec lui.

C'est LUI dans la suite du texte.

Qui est LUI, ce représentant mystérieux ?

La prophétie de Zacharie est à rapprocher de deux autres sommets de l'Ancien Testament : Esaïe 53.2.-8 (VIIIème siècle avant Jésus-Christ) et le Psaume 22 (Psaume messianique).

C'est dans le Nouveau Testament qu'on lit l'accomplissement de la prophétie de Zacharie, qu'apparaît le représentant de Dieu, LUI qui est UN avec Dieu.

Environ 5 à 6 siècles suivant la prophétie de Zacharie, un soldat romain, inconscient de la valeur de son acte, transpercera de sa lance le côté de Jésus pendu au bois, mettant en évidence la prophétie de Zacharie.

C'est bien la mort et les souffrances de Jésus que prédit Zacharie. Le représentant de Dieu qui fait UN avec Dieu, unique, premier-né, c'est Jésus-Christ.

Zacharie continue : devant la monstruosité de leur forfait, les coupables regarderont vers MOI qu'ils ont percé, c'est-à-dire qu'ils seront pris d'un saisissement profond, mais ce regard produira espérance et confiance. Ce regard, ce sera la conversion du reste d'Israël à la prédication apostolique et la conversion des païens à la même prédication apostolique.

C'est Jésus transpercé, annoncé, qui apparaîtra sur les nuées du ciel, libérateur de ceux qui se tournent vers lui : « A celui qui nous aime, qui nous a délivrés de nos péchés par son sang, qui a fait de nous un royaume, des prêtres pour Dieu son père, à lui gloire et pouvoir pour les siècles des

siècles. Amen. Voici, il vient au milieu des nuées , et tout œil le verra, et même ceux qui l'ont percé (...) Oui ! Amen ! Je suis l'Alpha et l'Omega, dit le Seigneur Dieu, celui qui est, qui était et qui vient, le Tout-Puissant.
(Apocalypse 1.5b-8)

Chapitre 13 verset 1

Le premier verset du chapitre treizième complète magnifiquement 12.10:

« En ce jour-là, une source sera ouverte pour la maison de David et les habitants de Jérusalem pour le péché et pour l'impureté. »

Certains commentateurs voient dans le côté de Jésus duquel est sorti de l'eau, non seulement un effet anatomique, mais comme un symbole de la purification des péchés accomplie par le Sauveur.

Ces textes de Zacharie sont un sommet de l'Ancien Testament, car ils annoncent des siècles à l'avance l'oeuvre rédemptrice du Christ, le Sauveur du monde, toujours annoncé, proclamé aujourd'hui.